

頂極步划

長井市立西根小学校 学校だより第11号 令和5年10月4日

「刻歩極頂」(こくほきょくちょう) 一歩一歩の歩みを大切に 頂上にたどり着く 長井市初代名誉市民 孫田 秀春 博士 揮毫

創立記念日 (103周年) おめでとう

9月28日は、西根小学校の104回目の創立記念日(103周年)。

今年も斎藤重太郎様からたくさんの向日葵の花をいただきました。誠にありがとうございます。太陽に向かって元気よく咲く向日葵のようにすくすくと成長する子供たち。それを象徴するかのような見事な向日葵です。今年も全校集会の中で創立記念日をお祝いしました。校長講話は次のような内容です。

9月28日。明日は、西根小学校の104回目の創立記念日、満103歳の誕生日を迎えました。明治時代にできた草岡学校、川原沢学校、寺泉学校、勧進代学校が一緒になり、西根小学校になりました。 それが103年前の大正9年(1920年)、そこから数えて103歳です。

はじめに、クイズです。9月1日の避難訓練の時、校長先生は、ちょうど100年前に起きた大きな地震のことを話しました。その震災の名前を覚えている人は立ちましょう。一緒にどうぞ。そのとおり。「関東大震災」ですね。それでは、およそ100年前がどんな時代だったか、校長先生のおじいちゃんが若い頃に使っていた物を紹介しながらお話しします。

明治・大正の頃は、まだランドセルがなくて、風呂敷に勉強道具を包んで登校しました。明治時代の頃は、こんな石の板(石板)に石のチョーク(石筆)みたいな物で字を書いたそうです。これは、石のすずり、ぶんちん。鉛筆やノートは明治時代の終り頃から、使うようになったといわれています。これは、大正の頃の教科書で、復刻版です。1年生の教科書を少しだけ読みます。2つめのクイズ。何というお話なのか、分かった人は立ちましょう(「ももたろう」を読む)。また、計算する時はそろばんでした。これは、凧あげの時の糸巻きです。これは、おじいちゃんが吹いていた横笛。今でも鳴ります。

そして、今の教科書です。さらに、今はタブレットも使います。本当に便利になりました。時代は、 大きく変わったなあと思います。

しかし、昔も今も変わらないことがあります。それは、校長先生は、この校章に表れていると思います。学校の「学」の字を中心に、カタカナの「二」の字が4つで「西」を表し、漢字の「小」の字をとがらせて勉強に使うペンを表します。ペンなどが4つあるのは、「草岡」「川原沢」「寺泉」「勧進代」が一つにまとまって、みんな仲良く学び合おうという意味。それは、昔も今も未来でも、決して変わらない大切なことです。

決して変わらない大切なことを、もう一つ紹介します。それでは、ここで3つめのクイズ。西根小学校の校歌で、1番と2番の歌詞に同じ2文字の言葉が出てきます。それは何? 分かった人は起立。一緒にどうぞ。そのとおり。「自治」ですね。このことについては、西根小学校創立百周年記念誌『時のわだち』に さんが次のように書いておられます。

「二番の歌詞に〈自治と平和のあたたかき〉とあり、〈自治〉が二度使われています。作詞者の高世継一氏は、西根の丘に創設される学校に、主体的、自主的な教育と自由な学問を託していたことがうかがえます。」

大切な言葉がありました。「主体的、自主的な教育」です。「主体的な学び」つまり「自分から自分で進んで学ぶこと」、今年の西根小学校が特に大切にしていることです。それは、昔も今も未来でも、大切なことなのです。心も体も健康で、勉強もスポーツも自分からがんばる、主体的に学ぶ子供に成長できるよう、みんなでがんばっていきましょう。校長先生のお話を終わります。

【おめでとう】(敬称略、これから賞状が届くものも含みます)

第64回県こども絵画展(こども県展)

入選 1年

6年

令和5年度防犯作品コンクール

最優秀

6年

令和5年度防火ポスター

佳作 4年

5年

1年

3年

第43回長井市小学校親善陸上大会(6年生参加)

男子100m 第10位

男子50mH 第5位

第6位

「縄文まつり」に向かって

10月8日(日)に開催される「縄文まつり」に向かって練習が進んでいます。金子俊郎オヤブンと 佐藤光二さんのご指導のもと、全5曲、子供たちの息も合い、気持ちが乗ってきました。

先日、「おらんだラジオ」のアナウンサーがご来校、ご指導いただきながら、4年生の「CM班」のみなさんが縄文まつり PRのCMを収録しました。「おらんだラジオ」では、10/4 (水) (8:30頃)、10/5 (木) (18:30頃)、10/6 (金) (12:20頃) に、縄文まつり PRのCMが放送されます。いずれも、生放送内でのオンエアですので、時間が少々前後することがあるとのことです。どうかお聴きになってください。

また、4年生の「ポスター班」が作成した縄文まつりのポスター4種類が、フラワー長井線の羽前成田駅、白兎駅、蚕桑駅に掲載されています。

これらは、子供たちからの縄文まつりへの発信・参画です。地域学習での発信・参画、これも今年の 西根小学校が特に大切にしていることです。いよいよ本番も間近になりました。楽しみです!

なお、縄文まつり当日はPTA4年部会行事でもあり、「縄文太鼓」は4年生の学習発表会での演目でもあります。10月28日(土)は西根小学校の学習発表会。西根地区文化祭とのコラボであり、PTA主催「第2回おさがりプロジェクト」も開催されます。よろしくお願いいたます。











